



FRENTES POLÍTICOS

1. Urnas abiertas. Claudia Sheinbaum lanzó la invitación para que el pueblo salga hoy a votar y elija jueces, magistrados y ministras. Sin rodeos, la Presidenta defendió la legitimidad de la reforma judicial, impulsada por Gerardo Fernández Noroña, como líder del Senado, y desmintió que busque imponer a "morenistas a modo" en la SCJN. Desde su cuenta de X negó que sea una maniobra para capturar al Poder Judicial y acusó a la oposición, ésa que hoy lideran Jorge Romero y un pálido Alejandro Moreno, de querer sostener el viejo régimen de privilegios. La convocatoria es histórica, asegura. Y el reto no es menor.

2. Barbarie cultural. En plena Ciudad de México, gobernada por Clara Brugada, la policía interrumpió un concierto del vasco Fermín Muguruza en el emblemático Multiforo Alicia. El operativo incluyó a la Guardia Nacional y hasta al Ejército. Pablo Vázquez Camacho, titular de la SSC, anunció una investigación y la separación de mandos, para saber quién demonios dio la orden. "La cultura no es un lujo, es un derecho", lo dijo claro Ignacio Pineda, fundador del foro. Lo que debía ser una noche de música terminó con uniformes y clausuras. En la ciudad que se presume progresista, gente como Pablo Vázquez dará las certezas necesarias.

3. Vas, Layda. En Campeche, la gobernadora Layda Sansores insiste en que la violencia es campaña mediática de sus enemigos. Pero las cifras no se diluyen con discursos. Aunque Jackson Villacís, el fiscal del estado, y Marcela Muñoz, la secretaria de Seguridad, piensen que sí. En una entidad doblegada, acusan al funcionario de manipular estadísticas y no distinguir entre homicidio doloso y culposo, "porque compró su título en Santo Domingo". La denuncia es brutal, ni él ni Muñoz saben leer una escena del crimen. En Campeche, los muertos sí cuentan, pero sólo a favor de las estadísticas y de doña Layda.

4. Acordeones de poder. La presidenta Claudia Sheinbaum pidió investigar el presunto reparto de acordeones y el acarreo en la elección judicial desde su mismo partido, aunque, dice, no hay pruebas suficientes. En al menos diez estados, incluidos la CDMX y Tlaxcala, gobernada por Lorena Cuéllar, se documentaron boletas marcadas y operadores movilizando votos. El INE, dirigido por Guadalupe Taddei, promete conteo limpio... en diez días. Sheinbaum llama al voto libre, pero las estructuras se mueven como si el pueblo necesitara recordatorios impresos para decidir. ¿Lo que no cabe en la urna, cabe en una lista de indicaciones?

5. Derrumbe. Veracruz, tierra de Rocío Nahle, llega a las urnas con 58 municipios bajo riesgo electoral, entre ellos Juan Rodríguez Clara, Sayula de Alemán y Texistepec. No son "focos rojos", dice Alfonso Reyes Garcés, titular de la SSP estatal, pero sí necesitan refuerzo urgente. El OPLE recibió 170 solicitudes de protección por amenazas a candidatos, aunque muchas quedaron sin respuesta porque "no contestaron el teléfono". Literal. Mientras en otras entidades las cosas marchan medianamente bien, en Veracruz impera el caos. Así la democracia, con miedo, listas negras y líneas telefónicas muertas.